

Zeitschrift:	Annales fribourgeoises
Herausgeber:	Société d'histoire du canton de Fribourg
Band:	77 (2015)
Vorwort:	Bandits de grand chemin, jeunes filles en perdition et pèlerins motards
Autor:	Roulin, Stéphanie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

AVANT - PROPOS

BANDITS DE GRAND CHEMIN, JEUNES FILLES EN PERDITION ET PÈLERINS MOTARDS

Honneur aux «pécheurs» historiques, les impénitents comme les repentants! Des terribles frères Truschet, pêcheurs en eaux troubles d'Estavayer aux «centaures» modernes et presque sages de Saint-Nicolas en passant par le caractériel Jacques Gardian, chapelain de Delley au XVIII^e siècle, le présent volume fait la part belle aux marginaux, originaux, et autres esprits libres.

L'étude des marges permet de mieux comprendre la «norme», que ce soit celle des possédants, celle de l'Eglise ou celle des paroissiens, et de révéler d'étonnantes accommodements ou rapprochements: telle insoupçonnable coopération entre les juridictions rivales de la principauté épiscopale de Lausanne et de la Maison de Savoie pour régler le cas des Truschet; tels efforts de l'avoyer Peter Falck à l'aube de la Réforme pour fixer un embryonnaire cercle de culture humaniste sur les bords de la Sarine; tel ralliement de Mgr Jean-Baptiste Odet qui, pour le salut de l'Eglise et sur le conseil avisé du Père Girard, se montre conciliant à l'égard de l'autorité civile au moment de la Révolution helvétique; tel tournant pour les dames patronnesses des Œuvres de protection de la jeune fille qui, face à l'évolution des mœurs, doivent peu à peu admettre que certaines de leurs «protégées» aspirent à une formation qui les prépare à autre chose qu'au seul rôle de mère et d'épouse. Non moins étonnante enfin, telle concession du hiératique Pie XII à la vitesse, lorsqu'il consacre la Madonnina della Creta de Castellazzo «patronne céleste des motocyclistes», bientôt surnommée «Madonnina dei Centauri» (des Centaures). De cette faveur papale honorant un sanctuaire de la province d'Alexandrie découle indirectement, tous les cinq ans depuis 1952, l'autorisation octroyée à une délégation de dix pèlerins motards de pénétrer avec leur machine dans la

cathédrale Saint-Nicolas pour y recevoir une bénédiction. Depuis un fameux dimanche d'octobre 2014 toutefois, aucune grâce ne saurait plus les protéger d'une contravention s'ils choisissaient de poursuivre leur pèlerinage en franchissant avec leur monture – sacrilège! – le pont de Zaehringen, désormais interdit aux véhicules privés.

En écho à une actualité brûlante et tragique, les hommes et les femmes qui franchissent les frontières sont également en exergue dans ce numéro à travers deux études en histoire des migrations. Le lauréat du premier prix de la Société d'histoire du canton de Fribourg, Stéphane Kronenberger, présente ici une synthèse de ses recherches sur l'émigration fribourgeoise en Franche-Comté pendant le long XIX^e siècle. Explorant notamment les parcours de familles gruériennes, il montre la grande mobilité et la permanence des liens entre leurs sociétés d'origine et d'accueil, et dégage des dynamiques d'intégration et de rejet. A cette étude microhistorique répond un exercice d'histoire orale sur l'immigration espagnole dans le canton entre la fin du franquisme et les premières années de la transition démocratique.

Autant de contributions qui, avec l'impressionnante cohorte de comptes rendus qui les suivent, témoignent à la fois de la belle vitalité de la recherche et de la générosité des auteurs. Tout en s'efforçant d'accompagner et de stimuler toujours cette vitalité, la SHCF qui fête cette année ses 175 ans tient également à rendre hommage à la libéralité des historiennes et historiens qui, année après année, lui livrent textes et comptes rendus. Qu'ils et elles soient ici remercié·e·s, et que ce soit un peu leur fête aussi.

Stéphanie Roulin